
一位业内人士告诉记者，现在我市享受
专业化物业服务的业主户数已高达 13 万
户，专业化、标准化物业服务的时代已经来
临，设立小区门禁卡的出发点是为了业主的
安全，而为什么在具体的执行当中，却遇
到了物业苦恼、业主质疑的矛盾现象？针
对这种现象，我市相关部门有什么政策指
导？业主对小区物业服务存在的质疑该如何
规避？

带着这些问题，记者先后咨询了市房管
局物业管理和市发改委价格科等相关部门。
市房管局物业管理科一名工作人员告诉记
者，在业主和小区物业签订物业合同时，业
主应该对小区物业的服务收费行为看清楚，
合同里规定的收费行为均受法律保护，业主
对小区物业的服务收费等行为有任何疑问均
应参考物业合同的相关规定。

市发改委价格科的一名负责人告诉记
者，目前我市小区物业收费属于企业自主行
为，政府管理部门对门禁卡等费用没有做统
一的规定，也没有价格上的指导，设立蓝牙
门禁卡之前，小区物业应该和业主委员会商
定，然后决定是否设立，再结合各小区的实
际情况决定是否收费，该收取多少费用。

属于企业自主行为
业主须看清楚服务合同

随着全社会安全意识的不断提高，为了
防止外来车辆随意进出，减少安全隐患，提
高安全系数，不少中高档小区都安装了门禁
装置。在记者走访的小区当中，有的小区引
进的门禁卡存在多种形式：有长条形的，有
方形的，还有悬挂式的。记者发现，这些门
禁卡虽然形式多样，但最终都是使用蓝牙技
术限制机动车进出入小区。

“现在门禁卡的功能基本上一样，业主只
需把这个蓝牙卡片固定在方向盘前方或者车
前挡风玻璃下面，一到门口就能收到感应。”
在107国道附近一个新建大型小区门口，记者

不时可以看到来往车辆出入小区。业主开着
机动车走到门口时，栏杆上方蓝牙接收器的
红灯闪烁了一下，随着“滴”的一声，大门
栏杆便应声抬起。“用这个蓝牙门禁卡比较方
便管理。”该小区物业经理告诉记者，该小区
出台的规定是有机动车辆的业主每月缴纳30
元钱就可办理一张门禁卡。对此，有些业主
却不以为然，“这明明还是车位费，一年下来
360元钱，说的是方便业主了，我宁愿把车停
在外面，也不交这些钱。”该小区一位业主向
记者抱怨。

在辽河路一个大型小区，记者看到了另

外一种收费形式。“办理这个蓝牙卡一次性缴
纳办卡费 30 元。”该小区业主李先生告诉记
者，他们小区车辆多，停车位紧张，刚开始
物业向业主表示，凡是办理门禁卡业主的车
辆才能进出小区，并在夜间可以停车。而没
有办理门禁卡的业主只能把车辆停在小区外
面，可以在门口进行登记，但夜间一般不能
把车停在小区内。“别的业主办理过门禁卡，
都交钱了，没有办理的不能占据交过钱业主
的车位，我们一般劝诫没有办理门禁卡的业
主把车辆停在小区外面。”该小区一名保安告
诉记者。

小区安装门禁卡，在我市很普遍
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收费标准不统一 没用多久就报废

小区门禁卡 该不该收费
近年来，我市不少

小区出现了一种门禁
卡。有的是蓝牙卡，有
的是普通卡片。有的每
月收费30元，有的和车
位费绑定，还有的是一
次性收费。有关门禁卡
的收费不统一等行为引
发了部分小区业主的极
大不满。这个门禁卡是
干什么用的？究竟该不
该向业主收费？近日，
记者来到我市部分小区
采访了相关物业和业
主，并就此咨询了相关
部门。

□文/图 本报记者 张晓甫

位于市区井冈山路一个大型小区里面居
住了近两万人。该小区一名物业副经理告诉
记者，小区设立门禁卡的初衷是为了便于统
一管理小区业主的车辆。

记者在现场看到，该小区中间是一条商
业大街，这条长约一公里的街道两边有诊
所、药房、面馆、理发店、超市等近百家商
户，“进出小区的车辆太多了，外来车辆很

多，有的是给商户送货的车，有的是商户自
己的车。”该物业经理说，出于小区交通安全
的考虑，该小区曾在2013年推出了一批门禁
蓝牙卡。“当时引起了不少业主的误解，车位
服务费交着，不明白为什么还要再收取蓝牙
卡的费用。”该物业经理告诉记者，这种行为
持续了大约两个月，就没有人购买这种蓝牙
卡了。

在嵩山路一个小区，该小区物业经理告
诉记者，他们的小区也设立了蓝牙门禁，主
要目的在于有效约束小区进出机动车辆。“我
们是把车位服务费含到门禁卡里了，一年的
收费标准是 360 元，也就是一个月 30 元钱，
结果执行了不到半年就没有再收费了，主要
是业主的积极性不高。”该物业经理告诉记
者。

便于小区安全管理，才设立门禁装置

门禁卡是用于门禁系统中的卡，如出入
证、门禁卡、停车卡、会员卡等；门禁卡在
发放最终用户使用前，经由系统管理员设
置，确定可使用区域及用户权限，用户使用
门禁卡刷卡进入管理区域，无门禁卡或权限
未开通用户，不能进入管理区域。

目前，市场上出现的非接触式智能卡包
括身份识别卡(简称 ID 卡)、Mifare1 卡、IC
卡等。小区使用的门禁卡、停车卡等 ID 卡
被人们称为感应式“磁卡”。出厂时，厂家
为其确定唯一的号码；在使用过程中，门禁
系统的读卡器通过读取卡内的序列号进行安
全认证。这类卡成本低、操作简单，目前我
国80%的小区都采用ID智能门禁卡。虽然成
本低、使用方便，但是其弊端也是显而易见
的：没有其他保密措施，而且系列号本身是
公开的、可读的，普通人只要采用读卡器就
可以快速获得号码并加以复制。

如何避免门禁卡被人为复制？专业人士
认为，如果物业公司提高安全等级，从技术
源头上堵住这些漏洞，采用安全级别高的产
品，不能轻易被人破解或复制，居住区的安
全问题也就迎刃而解了。

门禁卡

“这就是我们小区两年前办的蓝牙卡。”
市区泰山路一个大型小区的业主陈先生向记
者展示了他们小区物业提供的门禁卡。记者
看到，陈先生拿的这个门禁卡是个黑色的小
方片，中间有一个透明的小点。“这个小点就
是感应蓝牙的装置。当时物业还专门开的有
收据，好像是收了 30 元钱。”陈先生告诉记
者，在物业那里交钱领过以后，就一直没有
用过。在他的印象中，当时这个门禁卡没用
多久就报废了。

随后记者看到，该小区的大门两边各有
一个升降门，两边各有一名保安值守。随着
机动车辆的不断出入，两名保安用手控制
升降门的抬起、降落。“前两年小区物业办
过门禁卡，现在大门的蓝牙坏了，都不能
用了。”正在值班的一名保安告诉记者，小
区的中央大路过往车辆每天都有上千辆，小
区门口设立的蓝牙接收器经受不住折腾，
质量也不好，用了一段时间后就彻底不能用
了。

“小区服务收费要和业主委员会商量，我
们没有开过业主委员会，谁知道这种收费是

否合理？”一位业主向记者抱怨。该业主告诉
记者，他们小区的部分业主自发建立了一个
微信群，不少业主对小区设立门禁卡并收费
的做法抱有质疑。“车位费交着，为啥还弄了
个门禁蓝牙？说是为了安全，但进出很不方
便。”“现在大城市提倡建设开放性小区，为
啥还要求蓝牙门禁呢？”“这种收费行为是否
合理？”大家纷纷在微信群里吐槽。

记者调查发现，部分小区物业设立门禁
蓝牙收费行为没有及时通知每位业主，引起
了部分业主的误解。有些业主在完全不知情
的情况下，也糊里糊涂地交了费用。“物业设
立门禁蓝牙收费应该提前告诉我们，交了费
用后才看到小区的公示栏里张贴的告示。”
一位业主告诉记者，小区物业收费前应该
通过微信或短信告知业主，免得引起大家的
误解。还有的业主甚至怀疑，小区物业设立
蓝牙门禁的行为是否真的和业主委员会商量
过。

“我们小区的物业在小区入口处设置蓝
牙卡门禁形同虚设，大量的外来车辆涌入
导致业主无处停车，业主办的蓝牙卡没有

起到一点作用，请问业主的权益在哪里？”
市区海河路一个小区业主张先生气愤地说
道。

张先生表示，以前小区外面没有蓝牙门
禁系统，小区里经常停满外来车辆，导致业
主开车回家车都没地方停。前段时间，小区
物业通知业主办理蓝牙门禁，以便更好地管
理小区。“我们想着，既然办理蓝牙门禁能更
好地管理小区，增加安全感，花钱办个蓝牙
门禁也无所谓，但是没想到钱花了，但是系
统一点作用没起到。安上蓝牙门禁后，那个
拦车杆经常一天都不放下来，你说我们花了
钱有什么用？”张先生说，“有一次，我中午
开车回家半天没找到停车位，四下一打听，
原来停在我们小区的车都是些外来车辆。还
有一次，我回家走到小区入口，发现一辆大
货车正在入口处掉头，由于小区入口太窄，
大货车花了将近十分钟才掉过头来，我们好
几辆车就在外面整整等了十分钟才回家。我
们业主就想让物业负起责任，把蓝牙门禁系
统真正使用起来，给小区业主提供方便。”张
先生说。

门禁卡收费标准不一，没用多久就报废

■相关链接

在一个小区门口，业主开着车走到门口，随着“滴”的一声，大门栏杆便应声抬起。

一位业主向记者展示他们小区办理的蓝
牙门禁卡。
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